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8_82_B2_E9_83_A8_E9_c123_279777.htm “骂教育部可以，但

不能骂老师。”昨天下午，教育部部长周济做客新华网“两

会”访谈，与网民在线交流。 教育、医疗每年都是两会代表

、委员以及全社会关注的热点问题，随着应试教育的发展，

很多人对高考表示出很担忧，甚至提出取消高考。教育部部

长周济在回应这一问题时明确表示“高考肯定要改，但不是

简单把高考取消”，并坦承现在应试教育“倾向太严重， 骂

教育部行 功利倾向太严重”。 但不能去骂老师 在政府财政投

入方面，教育一直是最受重视的，但很多百姓对目前的教育

意见很大，甚至有说法称之为“新三大民生难题”。对此，

周济表示，这正好体现了教育为什么要优先发展，因为它关

系到两亿五千万学生，关系到千家万户。 同时，周济也承认

：现在的工作中确实存在很多的缺点和不足，相信会得到逐

步的解决。“大家对教育的期望值很高，有时我们的工作又

存在缺点，所以有很多意见我完全能够理解。大家批评，对

我们的工作也是动力，老百姓不高兴骂骂也可以。骂教育部

可以，但不能骂老师，骂老师对孩子不好。老师是值得我们

尊重的，教师行业是一个神圣的事业。” 高考要改革 但不是

简单取消 在今年的两会上，有代表和委员也提出取消高考。

这种提法在社会上引起了很大争论，大部分人并不赞成。 在

昨天的交流中，周济也明确表示：高考要改革但不是简单把

高考取消。 周济说，高考改革是一个很复杂的事情。现在，

高考在我们国家是一个非常公平的制度，但现在要对它进行



改革，不是简单把高考取消，让它能够更加有利于创新人才

的挖掘。同时，能够减轻学生的课业负担，让孩子积极主动

、生动活泼地得到发展。 周济透露说，教育部正考虑采取一

系列措施，推动中考、高考的改革，切实推进我国中小学由

应试教育向素质教育的转变。 学生要成材 但不必初中择校 很

多人形容高考是千军万马挤独木桥，相对于高考，也有家长

在中考择校犯难。对此，周济说，大家思想观念要转变，不

一定要都走读高中、读大学的路。“可以先接受中等职业教

育，然后找一份好工作，将来还可以继续学习、终身学习。

如果一多半人都走这条路，这边的压力就会小得多。” 周济

表示，如果将来重点高中的名额要比较均衡地分配到各个学

校去，那么大家就没有必要在初中择校了，而且义务教育法

规定就近免试入学，这是法定的。“如何才能做到这点呢，

这就要求各个学校的名额均衡，对各个学校的要求将来不是

升学率，而是学校能不能按照素质教育的要求，达到国家给

你的标准。” 就业有困难 但不应埋怨扩招 有人说，当前就业

形势日趋严峻，是因为前几年高校扩招的结果。对此，周济

表示，不能简单地把“就业难”和扩招画等号。 “我认为现

在就业问题不是因为扩招引起的，因为这些孩子迟早都要就

业，只是读完大学就业，还是不读大学就业的问题。”周济

说，经过多年努力，我国的高等教育在数量上有了很大的增

长，“但并不意味着大学生太多了，就社会主义现代化的需

要来说，还是太少了。” 周济表示，我国１３亿人口是沉重

的负担，也是巨大的人力资源。把沉重的人口压力转化为巨

大的人力资源优势，根本途径就是加快教育事业发展。
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